

## 論文の内容の要旨

論文題目： グレン・グールド研究

氏 名： 宮 澤 淳 一

本論は、カナダのピアニストで思想家のグレン・グールド（1932 - 1982）をめぐる包括的な研究である。グールドは、演奏会メディアを否定し、レコード、ラジオ、テレビ等の電子メディアでの音楽活動に専念した演奏家であり、音楽芸術とメディアをめぐる挑発的な言辞と、特異な演奏解釈によって知られる。ここではその発想の根源と実践を「メディア論」「演奏論」「アイデンティティ論」の3部構成によって探求し、芸術家像の描出を試みる。

第1章「メディア論——聴き手とは誰か」では、グールドの「音楽メディア論」の変遷と伝記的事実をクロノロジカルにたどる。

デビュー当初より放送スタジオへの親近感を語っていたグールドは、電子メディアを介した家庭での音楽聴取に「内省的態度＝美的ナルシシズム」を見出し、「拍手禁止計画」（1961年提唱、翌年実施）による演奏会メディアの改造さえ企てた。やがて演奏会死滅論を持ち出し、みずからも演奏会活動停止（1964年）に向かったが、その背景には、作曲活動に専念したいという思惑のほかに、メディア論者マーシャル・マクルーハン（1911 - 1980）との交流によって、電子メディアという新環境が導く音楽界の新時代への期待があった。

演奏会活動引退後、60年代後半のグールドは、電子メディア全般から録音メディアに議論の焦点を絞り、録音メディアが生み出す諸相を「予言」した。これは、録音メディア擁護と演奏会メディア批判を伴う議論となつたが、編集行為の正当性・優位性を強調する形となり、レコーディング・アーティストであるグールド本人の実践的な仕事ぶりを語る傾

向が強まっていった。同時にグールドは、音楽の創造プロセスへの「聴き手」の参加と主導権の獲得を期待し、それを担う卓越した「聴き手」像を次々に提起した（「新種の聴き手」「感受できる聴き手」「よい聴き手」など）。しかし、グールドの願いどおりの「聴き手」は、聴衆からは現われない。結局、「聴き手」の肖像は、能力的にも、実践的にも、グールド本人の営為の投影にすぎなかつたことが見えてくる。

70年代、演奏会メディア優位の衰えない状況で、グールドは、もはや演奏会メディアの死滅も、録音メディアの台頭も、新しい「聴き手」の出現も語らなくなり、代わりに録音メディアの正当性の「宣伝」に努めた。それは、録音・編集行為が倫理的に正しいこと（録音メディアの倫理性）と、テクノロジーの介入によって完成度の高い音楽が仕上がる（スタジオ技術の完全性）ことの2点に集約された。その努力を通じて、グールドが「新種の演奏者」としての自己宣伝に傾斜したことも否めない。しかし、録音メディアと録音された音楽の自律性を絶えず説き続けていた事実が損なわれるものではない。

80年代を迎えたグールドは、録音メディア論の「宣伝」を続けると同時に、演奏会メディアの衰えない現実とのギャップにいらだちさえ表明したが、死の数ヶ月前に、それまでの音楽メディア論を総括するかのように、録音制作のプロセスに着目し、録音が自律した芸術形式であることを改めて確認した。この段階で描き直した「聴き手」像は、録音された音楽を真摯な態度で受けとめる「創造的な聴き手」であり、それは「引退」前に提唱した「内省的態度＝美的ナルシシズム」への回帰であった。グールドは、創造行為の枠を拡げる自分を「聴き手」像に投影させつつも、電子メディアを通じての聴き手とのコミュニケーションの回復・成立を求め続けていたのであり、演奏会批判といった対立的論理に拠らない方法でこれを思い描き、その後、この世を去ったのである。

**第2章「演奏論——《ゴルトベルク変奏曲》をめぐって」**では、デビュー盤と再録音盤という2つの《ゴルトベルク変奏曲》に挟まれた四半世紀にわたるグールドの演奏活動とその音楽観を、J・S・バッハとの関わりに絞って考える。

1955年1月、グールドは米国での演奏会デビューに成功し、コロンビア・レコードと専属録音契約を結び、同年6月にデビュー盤《ゴルトベルク変奏曲》を録音、翌年これを発売した。スピード感と躍動的なリズム、デタシェ中心のアーティキュレーションによる型破りな演奏であった。また、グールド本人の解説からわかるのは、完結性への憧れと、ある種の主知主義的な超越願望である。彼は始原と終末を持つ直線的な時間論や因果論を斥け、永遠性を獲得する営みを《ゴルトベルク》に読み取ろうとしていた。

このデビュー盤の解釈が成立した背景には学生時代と初期のキャリアが存在する。グールドと《ゴルトベルク》との出会いは十代の頃で、トロント音楽院でピアノを師事したアルベルト・グレーロ（1886 - 1959）を通じてであった。彼はグレーロから多くを学んだが、楽曲構造の現前化を重視したバッハ演奏の端整なスタイルについては、むしろ米国のピアニストロザリン・テューレック（1914 - 2003）の影響が大きい。

しかし、デビュー盤の解釈の本質は、それを録音した前年（1954年6月）にカナダ放送

協会で生放送された彼の《ゴルトベルク》の初演奏を比較して初めて明らかになる。復刻された放送録音は、異質な演奏で、情緒の移ろい、集中力と傾注と緩和、身体的な持久力と疲労感といった生理的要素に支配されている。デビュー盤のグールドは、録音テクノロジーを駆使し、編集作業を施すことで、こうした生理的要素を切り捨て、超越的な演奏を確立したとわかる。つまり、以後知られるようになった「グレン・グールド」とは、録音メディアと演奏解釈が一体化した結果として「誕生」した存在だった。グールドの「第1の超越」である。

グールドはその後もバッハの作品を演奏・録音し続けた。時流に逆らい、フーガの探求を貫いた「頑固者」——それがグールドが終始抱いたバッハ観であり、同時にグールド自身の禁欲的態度や倫理観の投影でもあった。また、グールドはシェーンベルクの「発展的変奏」にも影響を受け、両極的な二項対立による「劇的な構造」の音楽を嫌い、むしろ「劇的」な要素の欠如した、単一原理に基づく一元論的な音楽を好んだ。彼のバッハ演奏はこうした禁欲性と一元論的発想の実践であり、それをさらに拡張させ、「パルス」という単一原理を導入して全曲を統一しようと試みたのが、1981年の中盤『ゴルトベルク』の再録音であった。この「第2の超越」は、「システム化への憧れ」の成就ばかりか、ある種の自己克服でもあった。

**第3章「アイデンティティ論——グールドはなぜカナダ人なのか」**では、グールドと「カナダ」との関わりに焦点を絞り込む。考察には、学際的な「カナダ研究」の諸成果（日本での成果を含め）が動員される。

考察の起点は、4人のグールドがその思想と生涯を再構築する戯曲『グレン・グールド最後の旅』（原題 *Glenn*, デイヴィッド・ヤング作, 1992年）である。マーガレット・アトウッドの「サヴァイヴァル論」や、ノースロップ・フライの「駐屯地根性」の概念等を援用することで、「米国」の殺伐とした演奏会活動からの「生き残り」をかけ、「カナダ」の録音スタジオに逃走したグールド像、さらにそれを乗り越え、「超越」を希求するグールド像が暫定的に見えてくる。

殺伐とした「北」の大地をかかえ、米国の国境付近で身を寄せ合って暮らすカナダ人の地理的状況を把握し、古今のカナダ人の言説を参考することで、グールドも共有していたカナダ人の国民性やアイデンティティの問題が眺望されるが、グールドが魅了された「北」の本質は、彼の制作した一連の「対位法的ラジオ・ドキュメンタリー」に隠されている。北に生活した人の体験談を多声的に編集した代表作「北の理念」（1967年）のプロット分析の結果、グールドが求めていたのは、カナダの荒漠たる「北」の大地に潜む「隔絶」（isolation）の含意であり、その「距離感」と「超然性」こそがグールドの発想の原点であり到達点でもあったことが見えてくる。最後に、こうしたグールドの発想が、「卒業生に贈る言葉」（1964年）のような、「北」を語らない初期のテキストにさえ隠されていたこと、それがカナダ人が無意識に共有する領域に求められることを本論は示唆して終わる。